

Eléments de correction

Document 1

1. Définition : une colonie est un territoire occupé et administré par une nation étrangère, donc placé dans une situation de dépendance. (1 point)

La superficie des possessions coloniales augmente de manière significative de 1876 à 1914. Par exemple, dans le cas français, cette superficie est multipliée par 12 (de 0,9 à 10,6 millions de km²). (0,5 point pour le constat ; 0,5 point pour la justification).

2. Le poids de la métropole est relativement faible par rapport à celui des colonies. (1 point)

Élément de valorisation : dans le cas de l'Angleterre, la superficie de la métropole représente seulement 0,9 % de la superficie totale de l'empire et la population 10,5 % du total. Dans le cas de la France, ces pourcentages sont de 4,5 % et de 41,5 %. Pour l'Allemagne, enfin : 14,5 % et 85 %. La remarque générale initiale doit donc être nuancée en ce qui concerne la population de l'empire français et encore plus en ce qui concerne la population de l'empire allemand.

Document 2

3. L'impérialisme français s'exerce principalement sur le continent africain (0,5 point) : 92 % du domaine colonial. (0,5 point)

4. Deux aspects :

- commerce : importations de produits (matières premières notamment) et exportations de produits (débouchés pour l'économie française). (1 point)
- action civilisatrice : les pays européens sont persuadés qu'ils vont civiliser des populations « inférieures ». Plusieurs dimensions peuvent être évoquées : éducation, santé, ... (1 point)

Document 3

5. Roosevelt et Staline sont favorables à une émancipation de l'Indochine par rapport à la domination française. (1 point)

Les opinions des deux dirigeants prennent une importance particulière à l'issue de la Seconde Guerre mondiale car ce sont les grands vainqueurs du conflit. De plus, ce sont les deux grandes puissances qui dominent le monde dans le contexte de la Guerre froide. (1 point)

6. Les Européens craignent, d'après Roosevelt, d'entrer dans un « cercle vicieux » : en effet, si l'indépendance est accordée à une possession, pourquoi ne le serait-elle pas aux autres ? (1,5 point)

Document 4

7. La situation algérienne est particulièrement délicate parce qu'il s'agit d'une colonie de peuplement.

Élément de valorisation : la population d'origine européenne présente sur le territoire de l'Algérie n' imagine pas une « Algérie algérienne ». (1,5 point)

8. La décolonisation est un processus douloureux pour l'Europe comme pour les colonies parce qu'elle suscite de la violence (tels ces affrontements entre Européens et musulmans) et que des personnes en sont les victimes. (1 point)

Synthèse (8 points)

Valoriser les synthèses qui dégagent nettement deux parties :

I- La domination européenne, jusqu'à la Seconde Guerre mondiale

C'est le temps des empires coloniaux.

(mais des nuances peuvent être apportées : la domination européenne a déjà été mise à mal par la Première Guerre mondiale, l'arrivée de concurrents et certaines difficultés dans les colonies).

II- La fin de la domination européenne

C'est le temps de la décolonisation.

(même si là encore des nuances peuvent être apportées puisqu'une forme de néo-colonialisme économique existe).

Remarque : une attention particulière sera portée à la maîtrise de la langue (clarté, qualité et précision de l'expression) dans la limite de 2 points.